



El consulado maldito

Rafael Cardona

El consulado de Estados Unidos en Guadalajara tiene una triste y negra historia, de la cual la agresión contra Christopher Ashcraft, miembro del Departamento de Justicia, adscrito a esa sede diplomática en Jalisco, es apenas un episodio más. Y uno de los más graves.

Obviamente este caso agrava las ya de por sí delicadísimas circunstancias de la relación diplomática y política con el gobierno de los Estados Unidos, especialmente con la administración entrante, cuyo presidente, el señor Donald Trump, pocos pretextos necesita para presentar a México — un día sí y otro también— como un país salvaje exportador de delincuentes y otras linduras por el estilo.

El ataque a Ashcraft se produce en medio del calentamiento del tema sobre el pago nacional del infame muro de la frontera y cuando las primeras presiones contra las empresas inversoras en México se materializa con las amenazas a Ford, Toyota, Carrier y demás, algunas de las cuales ya produjeron sus efectos nocivos.

Y por si fuera poco, este ataque armado, casi a la plena luz de la tarde y registrado por cámaras de seguridad (más bien de testimonio, pues seguridad no producen), ocurre cuando en todo el país el vandalismo expone su nociva imagen al mundo. Saqueadores, asesinos, vándalos y demás.

¿Quién le llevará la contra a Trump cuando exhiba todas esas imágenes en favor de su causa?

Pero recordemos otro momento negro en la historia de ese consulado. Se remonta a los años de Luis Echeverría, cuyo suegro, José Guadalupe Zuno, había sido secuestrado en esa misma temporada de actividad guerrillera incesante. Los insurgentes dieron un golpe de enorme audacia: secuestraron al cónsul gringo. Nomás.

“(Apro).- El 4 de mayo de 1973, Terrance George Leonhardy, cónsul de Estados Unidos en Guadalajara, fue secuestrado por un comando de las Fuerzas Revolucionarias Armadas del Pueblo (FRAP). Por su liberación se pidió la libertad de un grupo de presos políticos, quienes fueron exiliados en Cuba. Treinta años después (2003), quienes participaron en el hecho cuentan su versión de lo ocurrido y su vida en el exilio.

“Y en un documento desclasificado del Departamento de Estado, el diplomático estadounidense narra su cautiverio. “La operación duró ocho minutos desde que lo interceptaron hasta que lo encerraron.

“La precisión fue resultado de estudiar y practicar las variantes que, con seis meses de antelación, un comando de las Fuerzas Revolucionarias Armadas del Pueblo (FRAP) diseñó para secuestrar el 4 de mayo de 1973 al cónsul estadounidense en Guadalajara, Terrance George Leonhardy...

“...Las FRAP surgieron en 1973 en Guadalajara de la convergencia de varios grupos con orígenes en diferentes partes del país, los que habían quedado aislados debido a la detención de varios de sus integrantes durante la represión de los primeros años de la década de los setenta...

“...Divididos los dos grupos, las FRAP llevaron adelante el plan de secuestrar a Leonhardy - quien además de ser cónsul de Estados Unidos en la ciudad en la que se fundaron las organizaciones guerrilleras, había sido operador de la política de Washington hacia Cuba...”

Hoy no son los guerrilleros ni aparece una causa redentora detrás del delito. Hasta donde se sabe, el agresor simplemente se apostó en un punto conveniente y disparó contra Ashcraft.

“(Crónica).- El FBI ofrece una recompensa de 20 mil dólares por información que lleve a la identificación del sujeto que disparó a un funcionario consular de Estados Unidos en Guadalajara, señala el Consulado en un comunicado.

“Poco después de las 6 de la tarde de este viernes un oficial del consulado de Estados Unidos fue herido a balazos, informó la Procuraduría General de la República.

“El ataque se registró afuera de una pequeña plaza comercial y las autoridades estatales y federales señalaron que están en comunicación con el Consulado en Guadalajara y la Embajada estadounidense en la Ciudad de México para tratar de localizar al responsable.

“Imágenes de circuito cerrado de televisión, dadas a conocer por el Consulado, muestran al funcionario en ropa deportiva pagando un boleto de estacionamiento a las 18:16 horas, después fue seguido inmediatamente por un hombre con lentes oscuros. Un segundo video muestra al agresor, vestido de azul, merodeando por la salida del estacionamiento antes de sacar el arma de fuego.

“En la salida del estacionamiento de la plaza comercial el agresor acciona su arma, los proyectiles impactan en el parabrisas del auto del funcionario quien permanece herido en el interior del mismo, mientras algunos curiosos se acercan a ver lo sucedido. El gatillero huyó del lugar corriendo”.

Sin embargo, la celeridad parece ayudar en la solución del caso:

“La Fiscalía General del Estado de Jalisco informó vía Twitter (ayer cerca del mediodía) sobre la detención del sujeto que presuntamente disparó en contra del agente del Consulado Estadounidense.

“Fuerzas Especiales de la #FGE, lograron la detención del agresor del agente consular, el detenido ha sido puesto a disposición de la @PGR_mx”, escribió en su cuenta de esta red social”.

EL PILLAJE, LAS EXPLICACIONES Y LA ANARQUÍA

La imagen es elocuente y terrorífica. Dos mujeres y un hombre, de visible condición suburbana, alzan un refrigerador de enorme puerta y lo intentan colocar en el toldo de un automovilito diminuto. Un “Chevy” viejo.

—Sí cabe, sí cabe—, se animan entre ellos. Hace apenas unos minutos se lo han robado de un centro comercial “vandalizado” (saqueado, sería mejor) durante una cadena interminable de protestas en todo México como respuesta social (e inducción politiquera) por un alza tremenda de los precios de la gasolina y otros combustibles; por los aumentos a la energía eléctrica y otras carestías del todo lejanas del sueño tecnocrático de un país colmado de reformas y promesas infecundas e incumplidas.

Y junto a los afanosos del refrigerador, la nevera, pues, corren los ladrones de pantallas, televisores, equipos de sonido o comida; botellas de ron, ropa. Es el México del incendio, del pillaje, de la asonada, de la manipulación y el caos.

Buscaremos ajustes que no afecten el bolsillo de los mexicanos: Bolaños

Ciudad de México

Javier Bolaños, presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, llamó a implementar cambios para cuidar la economía de México, en torno al “gasolinazo” y el llamado que hicieron legisladores a un período extraordinario de sesiones para echarlo atrás.

Se pueden realizar ajustes que no afecten el bolsillo de mexicanos”, dijo.

En entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, explicó que desde 2015 el tema se ha encaminado.

Fue una decisión muy difícil que tiene a la ciudadanía muy molesta. Hay muchas visiones para intentar contener lo que parece una escalada de precios, esto es producto de decisiones que se han tomado desde 2015 que han orientado rechazos a ciertos temas. En este caso hablamos de la Reforma Fiscal del 2015 y de Ingresos de 2016 lo cual dio el entramado para esta decisión. Ahora se debate cómo se puede reducir este incremento y ya se han presentado iniciativas que van orientadas a desaparecer el IEPS o a reducirlo a la Comisión de Hacienda. Lo que puede pasar es rechazar o lograr algún consenso para

hacer una modificación al impuesto”, señaló.

Agregó que, de aprobarse estas iniciativas, de inmediato bajarían los precios en las gasolinas. Asimismo, dijo que es momento de actuar desde la Cámara de Diputados para implementar cambios. Habrá que dejar en claro que hay que dejar específicamente en claro para qué es el periodo extraordinario.

Me queda claro que esta decisión está tomada, pero me parece que es momento de la Cámara de Diputados para una respuesta contundente. Quienes no estamos de acuerdo tenemos que argumentar por qué. Desde mi punto de vista me parece que pudo haberse atemperado. Tenemos que mandar también un mensaje de austeridad al igual que la ciudadada-

nia y buscaremos compartir el golpe todos, en todos los poderes. Tendremos que reducir nuestro presupuesto diputados, senadores y el Ejecutivo”, detalló.

Reiteró que el caso de IEPS, no se puede desaparecer, pero sí ajustarlo, “en todo caso debemos argumentarlo. Además, creo que hay muchas áreas en las que podemos recortar recursos”.



CIUDAD DE MEXICO.- Tras el 'gasolinazo', habló de las iniciativas que van orientadas a desaparecer el IEPS o a reducirlo a la Comisión de Hacienda.

Reservas internacionales arrancan el 2017 con pérdidas millonarias: Banxico

Ciudad de México

Las reservas internacionales sumaron 174 mil 726 millones de dólares al concluir la primera semana de 2017, de acuerdo con el más reciente estado de cuenta del Banco de México (Banxico), publicado esta semana.

Lo anterior significó un descenso de mil 816 millones de dólares respecto al cierre de 2016, cuando alcanzaron 176 mil 284 millones. Se trata de la mayor pérdida que registran las reservas desde el 2 de octubre de 2015.

El reporte del banco central menciona que la variación

semanal en las reservas internacionales fue el resultado de una reducción de dos mil millones de dólares, como resultado de las ventas directas de dólares en el mercado, y también por el incremento de 184 millones debido al cambio en la valuación de los activos internacionales. La Comisión de Cambios, conformada por Banxico y la Secretaría de Hacienda, subastó dólares discrecionalmente con la finalidad de proveer liquidez y atenuar la volatilidad que se ha observado en días recientes. Tras la subasta, el peso se había apreciado 1.5%; sin embargo, el avance se de-

rumbó cuando el presidente electo Donald Trump amenazó a Toyota con imponerle aranceles a los vehículos que envían desde México.

El 17 de febrero del año pasado, la Comisión de Cambios anunció la suspensión de los mecanismos de venta directa de dólares en el mercado cambiario, aunque no descartó la posibilidad de volver a intervenir discrecionalmente en el mercado en caso de que se presentaran condiciones excepcionales en el mismo.

Aquella vez, la intervención discrecional fue también por un monto de dos mil millones de dólares para estabilizar el

peso tras el desplome del precio del petróleo.

Las reservas internacionales son el principal seguro que tiene México para afrontar desequilibrios macroeconómicos y financieros. Pero analistas consultados coinciden en que las intervenciones en el mercado cambiario impactan momentáneamente la volatilidad del peso, sin lograr borrar las presiones acumuladas.

Para que el banco tenga una intervención exitosa debería ser más estratégico, opinó el economista de la Universidad Nacional Autónoma de México (Unam), Clemente Ruiz Durán.

Noventa y cincopor ciento de las remesas provienen de Estados Unidos: UNAM

Ciudad de México

Del total de remesas que ingresaron a los hogares mexicanos, durante los dos primeros trimestres de 2016, 95 por ciento fueron enviadas desde Estados Unidos sólo 5 por ciento de otros países, destacó la especialista de la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México, Yolanda Carbajal Suárez.

Enfatizó que además de ser el vecino país del norte el mayor socio comercial de México, también es donde se encuentra la mayor cantidad de ciudadanos mexicanos que radican fuera.

En un comunicado, la investigadora puntualizó que sólo 5 por ciento de los recursos, reportados como remesas que ingresaron al país en los dos primeros trimestres del año, llegó de más de 100 países, entre los que destacan Canadá, Ecua-

do, Colombia, Argentina, El Salvador, Italia, Francia y España. Las especialistas del Centro de Investigación en Ciencias Económicas (CICE) de la Facultad, Reyna Vergara González y Judith Huerta Quiroz, señalaron que

por entidad federativa, de enero a septiembre de 2016, los estados que recibieron más remesas del exterior fueron Michoacán 9.9 por ciento del PIB, Guerrero 7.8 y Oaxaca 7.4 por ciento. El dinero de las remesas se gasta principal-

mente en electrodomésticos o automóviles, por lo que consideraron necesario que los gobiernos federal, estatales y municipales implementen acciones que permitan transformar estos recursos en proyectos productivos.



CIUDAD DE MEXICO.- Enfatizó que además de ser el vecino país del norte el mayor socio comercial de México, también es donde se encuentra la mayor cantidad de ciudadanos mexicanos que radican fuera.